
Газета основана в 1964 г. ♦ № 10 (702) Среда, 21 марта 1984 г.

ЗА ДЕЙСТВЕННОСТЬ НАГЛЯДНОЙ АГИТАЦИИ
«Одна из важнейших задач 
пропаганды и агитации — 
всемерно способствовать ре
шению кардинальных на
роднохозяйственных задач». 
(Из постановления июньско
го (1983 года) Пленума ЦК 
КПСС).
Стало традицией ежегодно

проводить смотры состояния
средств наглядной агитации 
на факультетах и кафедрах
парткомом, профкомом и ко
митетом ВЛКСМ института. Та
кой смотр был проведен и в 
1983 году.

Партийная и профсоюзная 
организации КПИ проводят
большую работу по совершен
ствованию наглядной агитации, 
повышению ее действенности, 
улучшению содержания, идей
но-политической направленно
сти, художественному и эсте
тическому оформлению.

Смотр показал, что нагляд
ная агитация на факультетах и 
кафедрах периодически со
вершенствуется, улучшается ее 
содержание, партийная на
правленность, художественное 
и эстетическое оформление. 
Несколько улучшилась глас
ность социалистического со
ревнования.

Призовые места по итогам 
конкурса присуждены четырем 
факультетам, четырем выпус
кающим и четырем общетех
ническим кафедрам. Среди 
факультетов второе место 
поделили РТФ (декан В. А . 
Блинчиков, секретарь партбю 
ро В. В. Волошенко, предсе
датель профбюро Ю. П. Соло- 
матов) и ТЭФ  (А . П. Цыганок,
В. М. Бусаркин, С. А. Михай-

ленко). Третье место присуж
дено М СФ (В. ф . Терентьев,
А . Ю, Смолин, В. О. Титов 
ская) и А ТФ  (А. В. Шупилов,
С. Л. Липовка, А . А . Марты
нов).

Среди выпускающих кафедр 
первое место заняла кафедра 
ПТМ (заведующий кафедрой 
— К. Д. Никитин), второе — 
кафедра ТМС (С. Н. Шато- 
хин) и третье место —  ка
федра технологии сварочных 
процессов (А . П. Рукосуев) и 
ТЭС (Ю . С. Деринг).

Среди общетехнических ка
федр победителем стала ка
федра экономики машино
строения (П. М. Коневских), 
на втором место кафедра 
технологии металлов (А . И. 
Корчагин) и ТОЭ (Ю . С. Пер
фильев), на третьем — ка
федра химии (Г. Д . Маль
чиков). Комиссией по смотру 
отмечено хорошее оформле
ние и содержание стендов, от
ражающих учебно-методиче
скую работу на кафедре 
НГиЧ (О. П. Матюшенко).

Среди кафедр обществен
ных наук хорошее содержа 
ние и оформление общих 
стендов отмечено на кафедре 
истории КПСС (С. А . Соло
вьев), стендов по учебно-ме
тодической работе — на ка
федре политэкономии (А . И. 
Гнездилов). На достаточно вы
соком уровне оформлены спе
циальные аудитории на кафед
рах научного коммунизма 
(А . Г. Аникевич), философии 
(Ю . П. Роговой), истории 
КПСС и политэкономии.

Приказом ректора А . М. 
Ставера за лучшую наглядную

агитацию ряд факультетов и 
кафедр награждены почетны
ми грамотами.

Вместе с тем наглядная аги
тация на факультетах и ка
федрах далека от совершенст
ва, в неполной мере отвечает 
задачам, поставленным июнь
ским (1983 года) Пленумом 
ЦК КПСС. Об этом говорит 
тот факт, что ни одному из 
факультетов не было при
суждено первое место. Да 
и среди кафедр первые, места 
присуждены с некоторым 
авансом на будущее.

В первую очередь на мно
гих факультетах и кафедрах 
обращаешь внимание на не
достаточный, а порой и низ
кий уровень эстетического и 
художественного оформления 
планшетов и стендов. Недо
статочна гласность социали
стического соревнования и 
прежде всего его итогов, 
гласность партийно-профсоюз
ной жизни на факультетах, 
когда отсутствуют партийно- 
профсоюзные уголки, где бы 
работники факультета могли 
познакомиться с новым соста
вом партбюро, профбюро и 
бюро ВЛКСМ и часами приема 
по личным вопросам.

Не выносятся на стенды ре
шения заседаний партбюро и 
профбюро, постановления пар
тийных и профсоюзных собра
ний. Мало уделяется внимания 
наглядной пропаганде передо
вого опыта преподавателей по 
воспитанию студентов. Броса
ется в глаза обилие стендов и 
планшетов, нагромождение 
информации, порой не так 
уж необходимой и даже уста

ревшей. Иногда форма, раз
меры и расположение стендов 
не отвечают элементарным 
требованиям эстетики.

Смотр-конкурс наглядной 
агитации проводится и в те
кущем -году. Предварительные 
его итоги будут подведены в 
мае-июне. Проведенные парт
комом и профкомом первые 
неофициальные проверки по
казывают, что факультеты и 
кафедры медленно разверты
вают подготовку к этому важ
ному мероприятию, хотя ра
бота в этом направлении пред
стоит большая, и на факуль
тетах хорошо представляют 
себе ее содержание и объем. 
Особое внимание будет обра
щено на обновление стендов, 
улучшение их содержания и 
унифицирование размеров, на 
повышение качества эстети
ческого оформления.

Факультеты и кафедры 
должны уже сегодня иметь 
вполне конкретные планы раз
вития и совершенствования на
глядной агитации на текущий 
год. Необходимо создать труп 
пы оформителей наглядной 
агитации, которые могут полу
чить навыки по оформлению 
стендов в группе художни
ков института.

Эта работа должна прово
диться под руководством парт
бюро, профбюро и комсомоль
ских организаций факультетов.

Н. МАНЬКОВА, 
заместитель секретаря
парткома по идеологической 
работе, 

П. КОСТЫЛЕВ, 
член профкома института по 
наглядной агитации.

С тарш ий преподаватель 
каф едры  химии Н иколай 
Леонидович К оваленко два 
года н азад  успеш но защ итил 
кандидатскую  диссертацию  
на тему: «Х имия ком плекс
ных соединений благородных 
(платиновых) м еталлов». Над 
этой темой работает зн ачи 
тельная  часть преподавате
лей на каф едре химии.

В базовой лаборатории, 
созданной весной прошлого 
года, Н. Л . К оваленко сов
местно с группой учены х за 
ним ается исследованием  по
кры тий благородных м етал
лов, разделением  и анализом  
м еталлов. Их труд входит в 
комплексную  програм м у «С и
бирь» (подпрограмма «М едь 
и никель К расноярского 
к рая» ), в комплексную  про
грам м у «П латиновы е м етал 
лы» М инвуза С СС Р.

Н а основе этих работ к а 
ф едра сотрудничает с Н о
рильским металлургическим  
комбинатом, объединением 
«С ибцветметпроект», с И нсти
тутом химической техноло
гии Сибирского отделения 
А Н  С С С Р и Н овосибирским 
институтом неорганической 
химии.

Н иколай Леонидович ус
пешно и плодотворно испол
няет обязанности зам ести те
л я  заведую щ его каф едрой по 
научной работе. Он — член 
группы народного контроля. 
К роме того, Н. Л. К овален
ко руководит дипломны ми и 
курсовы ми научными рабо
тами студентов К раснояр
ского государственного уни
верситета, обучаю щ ихся на 
биохимическом ф акультете.

Фото А . Капустина.

ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
БОЛЕТЬ ЗА  ДЕЛО
На машиностроительном ф а

культете успеваемость по 
итогам зимней сессии соста
вила 81 процент; факультет 
находится на предпоследнем 
(7) месте в институте, опе
режая МТФ на 1 процент. По 
сравнению с прошлой' зимой 
успеваемость факультета сни
зилась на 11 процентов. При
близительно в такой же про
порции снизилась успевае
мость по курсам факультета. 
Мы, к сожалению, не одино
ки: такая же картина наблю
дается и на некоторых дру

гих факультетах. Однако у нас 
она ярче на фоне самого вы
сокого процента отсева. При 
номинале 1000 человек на пя
ти курсах М СФ сегодня учит
ся 761. То есть каждого чет
вертого из принятых в инсти
тут мы отчислили. За 1983 ка
лендарный год с факультета 
отсеялось 82 человека, при
чем половина (41 человек) — 
с нынешнего второго курса. 
Успеваемость у второ
курсников самая низкая на 
факультете — 66,2 процента 
— и приближается к абсолют

ному «рекорду» института — 
60 процентов.

Нынешний третий курс прак
тически исчерпал свои воз
можности в плане отчислений. 
Успеваемость третьекурсников 
составила 74,5 процента.

Следующим по уровню ус
певаемости идет 4-й курс: 85,2 
процента — пятый результат, 
среди четвертых курсов ин
ститута. Понятно, что для 4-го 
курса это недопустимо.

Не оправдал полностью на
дежд и 5-й курс, хотя на ф а
культете у него и высшая ус
певаемость (91,75 процента), 
однако для выпускного курса 
это очень низкий результат, в 
институте курс на 6-м месте. 
Замечу, что сессия у 5-го кур
са была не напряженной и рас
тянутой. Времени, чтобы со

браться с силами, было до
статочно.

Особое внимание мы уделя
ем 1-му курсу. Мы часто повто
ряем, что студента надо при
учать к дисциплинированно
сти с первого курса, а не пе
ревоспитывать впоследствии. 
Курс по успеваемости идет 
следом за 5-м (87 процентов). 
14 первокурсников отчислены 
еще до сессии, 24 человека 
имеют задолженности сейчас, 
то есть тоже находятся под 
угрозой отсева. К тому же 
результаты его хуже, чем у 
первокурсников в прошлом 
году. То есть особой радости 
и больших надежд 1-й курс нам 
не принес. Теперь надо рабо
тать над тем, чтобы он не при
нес и больших огорчений.

(Окончание на 3-й стр.).

НАВСТРЕЧУ  
ТРЕТЬЕМ У ТРУДОВОМУ

В РАЗГАРЕ 
ПОДГОТОВКА 
К ЛЕТНЕМУ 
СЕМЕСТРУ

У тверж дены  численность 
и места дислокации всех ин
ститутских ССО, а их пред
ставители  вы ехали  в прини
маю щ ие организации для  за 
клю чения договоров. Ч ерез 3 
м есяца с небольш им 1050 
бойцов 27 студенческих 
строительны х отрядов р а зъ 
едутся по строительны м пло
щ адкам  края  от севера до 
юга: «Ф акел» , «Д анко», «М е
ридиан», «М олодость», « Г а
лактика» , «О рион» и дру
гие.

К омандирами в этом году 
н азначены  в основном стар
ш екурсники, имею щ ие опыт 
работы  и руководства отря
дами: В алерий Л укьянов,
В иктор М аквткин, А лександр 
Зиновьев, А нтонина М акаро
ва, Сергей М ерцев, Виктор 
Кучко, Евгений А таманов и 
другие.

Д ля  того, чтобы трудовое 
лето прош ло успешно и с 
пользой, в оставш ееся врем я 
надо продум ать и наметить 
меры  по улучш ению -руковод
ства коллективам и отрядов, 
общ ественно-политической ра
боты в них, поднять дисцип
лину, повы сить эф ф ектив
ность социалистического со
ревнования.

В этом году появились не
которы е особенности в орга
низации летнего семестра. 
Семь ССО КПИ  будут тр у 
диться в составе Курагинеко- 
го зонального студенческо
го отряда, руководителями 
которого будут наши препо
даватели  и студенты. Это 
позволит значительно ул уч
ш ить руководство и контроль 
за их деятельностью .

Б ольш ая  работа сейчас 
цредстоит бойцам отрядов: 
пройти профподготовку, про
слуш ать курс по технике 
безопасности, пройти м еди
цинскую  комиссию.

К сож алению , больш инство 
комиссаров ЛССО  не про
ш ли учебу, организованную  
краевы м ш табом ССО, и по
этому их учеба будет орга
низована в институте; зан я 
тия будет проводить комис
сар краевого штаба ССО.

В конце ап реля  на ф а 
культетах, а затем  в рам ках  
института, будет проведен 
смотр-конкурс агитбригад 
ЛССО. А  первой проверкой 
организованности, сплочен
ности коллективов ССО бу
дет участие в коммунистиче
ских субботниках.

Помочь командирам и ко
миссарам могут и долж ны 
руководители агитбригады , 
культм ассового сектора,
пресс-центра, спорт-сектора, 
политинф орматоры , лекторы  
и другие. А  организовать 
умело работу эти руководи
тели смогут лиш ь после со
ответствую щ ей подготовки на 
отделениях Ф О П а, которые 
посещ аю тся бойцами пока 
очень плохо. Нужно активно 
готовиться к общ ественно- 
политической работе в л ет
ний период, чтобы взять  с 
собой хорош о продуманные 
сценарии всевозм ож ны х ве
черов, концертны е п рограм 
мы, подумать о м атериалах  
дл я  стенны х газет, стендов, 
текстах лекций и другом. 
Т щ ательная  подготовка помо
ж ет студентам  приобрести 
опыт коллективного труда и 
творчества, закрепить на 
практике полученны е знания, 
воспитать в себе активную  
ж изненную  позицию.

В, ДОЛБИК, 
комиссар штаба трудовых 
дел комитета BJIKCM 
КПИ.



“  ЛИТЕЙНО-СВАРОЧНЫЙ ФА- ~
КУЛЫЕТ ГОТОВИТ ИНЖЕНЕРОВ 
ПО ДВУМ СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
0S02 — «МАШИНЫ И ТЕХНО
ЛОГИЯ ЛИТЕЙНОГО ПРОИЗ 
ВОДСТВА»; 0504 — «ОБОРУ
ДОВАНИЕ И ТЕХНОЛОГИЯ 
СВАРОЧНОГО ПРОИЗВОДСТ
ВА».

ВЫБРАТЬ ДЕЛО ПО ДУШЕ
Дорогой абитуриент! Жизнь ставит перед тобой ответствен

ную задачу правильного выбора профессии. Если твой выбор 
пал на Красноярский политехнический институт, то здесь ты 
можешь выбрать литейно-сварочный факультет (ЛСФ ), выпускни
ки которого работают по всей стране. Факультет наш моло
дой, ему нет и пяти лет, но он уже славится своими добрыми 
традициями.

В комсомольской организации факультета 670 юношей и 
девушек. Их жизнь интересна и содержательна. Студенты ф а
культета — активные участники художественной самодеятельно
сти, в смотре прошлого года занявшие первое место в ин
ституте. На Л С Ф  работает студенческий театр эстрадных ми
ниатюр, есть хореографический кружок, бальных танцев, во
кально-инструментальный ансамбль. Наши ребята составляют 
основу институтского СТЭМа «Контрасты», который ездил на га
строли в Болгарию, на БАМ, в Дудинку, и везде его хорошо 
принимали.

На нашем факультете много спортсменов, которые успешно 
занимаются лыжами, настольным теннисом, играют в футбол. 
По результатам третьего трудового семестра два наших отряда 
— «Кристалл» и «Кварц» — признаны одними из лучших в ин
ституте. Отряды выполнили свои договорные обязательства бо
лее чем на 140 процентов. Именно в ССО ребята сдают труд
ный экзамен на самостоятельность и выдержку, учатся ценить 
дружбу.

На пяти кафедрах факультета работает студенческое науч
ное общество. Многие занимаются в НСО с первого курса.

Литейно-сварочный факультет ждет тебя, абитуриент! Прихо
ди, учись, дерзай!

С. МЕРЦЕВ, секретарь бюро ВЛКСМ ЛСФ.

ОСТРОДЕФИЦИТНАЯ
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

л ИТЕЙНОЕ производство является и до 1990 года останется 
одним из основных заготовительных производств для ма

шиностроения. В настоящее время в структуре заготовок, по
требляемых народным хозяйством СССР, отливки примерно со
ставляют 40 процентов, а в машиностроении и металлообработ
ке эта цифра еще выше.

О  НАШИ дни сварка явля- 
ется одним из ведущих 

технологических' процессов со
временной промышленности, 
от степени развития и совер
шенствования которого во 
многом зависит уровень тех
нологии в машиностроении, 
строительстве и других облас
тях народного хозяйства. Сва
рочная наука и техника позво
ляют надежно соединять де
тали практически любой тол
щины и конфигурации. Трудно 
представить себе, что свари
ваются такие мелкие детали, 
которые можно рассмотреть 
только под микроскопом. С 
другой стороны, при помощи 
электрошлакового способа 
сваривают огромные станины 
размером с трехэтажный дом.

Примечательно, что свари
ваются практически все дета
ли и сплавы. Более того, мож
но сваривать металл с керами
кой, стеклом и т. д. Однако 
для каждого случая сварки 
используется наиболее ра
циональный способ. Безуслов
но, традиционным способом 
является сварка плавлением, 
где соединения образуются 
за счет местного расплавле
ния кромок высококонцентри
рованным источником, напри
мер, высокоамперной элек
трической дугой, световым или 
электронным лучом, лучом ла
зера и другими. Внедрение 
сварки под флюсом сыграло 
исключительно важную роль в 
годы Великой Отечественной 
войны, когда потребовалось 
в сжатый срок организовать 
выпуск военной техники и во
оружения.

Одно из главных направле
ний развития сварочного про
изводства — широкое приме
нение механизированных и ав
томатизированных линий и 
стендов для изготовления раз
личных деталей и конструк
ций. Принципиально новые тех
нологии неразъемного соеди
нения сталей, сплавов и пласт
масс предусматривают высо
кий уровень механизации и
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СВАРКА СЕГОДНЯ
автоматизации производства. 
Одна из актуальных проблем, 
решаемых сегодня в нашей 
стране, — замена ручной и 
частично механизированной 
сварки сваркой, полностью ав- 
томатизйрованной, с использо
ванием сварочных роботов.

Школьники обычно знакомы 
только с ручной сваркой, ко
торая чаще всего использует
ся в строительстве при мон
таже блоков домов, при ре
монте промышленных объек
тов. Между тем объем этого 
способа сварки составляет не 
более 10— 20 процентов от 
всего объема сварочных ра
бот. На машиностроительных 
предприятиях 60—80 процен
тов сварочных работ выполня
ют полуавтоматы в среде -за
щитного газа и автоматы под 
слоем флюса. Сварка может 
производиться не только в 
земных условиях, но и в кос
мосе, под водой, в среде 
инертных газов. Прошло не
много времени, когда свароч
ная камера «Вулкан» была 
выведена в космос '«Сою 
зом-6», и там проводились ис
следования по влиянию неве
сомости на ход процесса не
скольких видов сварки. На 
орбитальной станции «Са
лют-5» Б. В. Волынов и Н. М. 
Жолобов осуществляли высоко
температурную пайку трубча
тых конструкций. Такой спо
соб сварки, как электрокон- 
тактная, снабжается сложной 
электронной аппаратурой, по
зволяющей программировать 
весь технологический процесс. 
Трудно представить, что энер
гия взрыва может не только 
разрушить металл, но и хоро
шо сваривать листы в десятки 
квадратных метров.

Специальность инженера- 
сварщика универсальна, он 
может найти себе интересную

работу и применить сзои зна- 2  
ния практически в любой от- 25 
расли народного хозяйства. 55

На кафедре оборудования и 3  
технологии сварочного произ- 55 
водства работают высококва- 3  
лифицированные преподавате- 55 
ли, из которых более 90 про- 3  
центов имеют ученые звания 55 
и степени. На кафедре имеет- 3  
ся 8 учебно-научных лаборато- 55 
рий, где студенты закрепля- 3  
ют теоретические знания, по- 55 
лученные на лекциях, и прово- 3  
дят эксперименты. Лаборато- 55 
рии кафедры оборудованы 3  
современными приборами. 55

Коллектив кафедры ведет 3  
большую научную работу. 55 
Проводятся теоретические и 3  
экспериментальные . исследо- g  
вания электрошлаковой и 3  
плазменной наплавки для со- .g  
здания износостойких поверх- 3  
ностей, электрического сопро- 55 
тивления и токов шунтирова- 3  
ния при контактной сварке, 55 
процессов наплавки сталей 3  
цветными металлами трехфаз- д  
ной дугой и др. 55!

К научной работе постоянно 55 
привлекаются студенты, кото- 3  
рые непосредственно участву- g  
ют в исследованиях техноло- 3  
гии и разработках оборудова- д  
рия. По результатам научных 3  
работ многие студенты имеют g  
совместно с преподавателями 3  
публикации, изобретения, вы- д  
ступают с докладами на ин- 3  
ститутских, городских и все- д  
союзных конференциях сту- 3  
денческого научного общест- 55 
ва. 55

А. РУКОСУЕВ, В  
заведующий кафедрой обо- 3  
рудования и технологии сва- В  
рочного производства, до- g  
цент. з
НА СНИМКЕ: исследование g

процесса оплавления стыко- В  
вой сварки. 55

Фото Г. Вострикова, g

д  В настоящее время концеп- 
3  ция развития литейного произ- 
3  водства должна отражать че- 
3  тыре аспекта: а) создание и 
В  использование в машинах тех-
2  нологических сплавов и кон- 
д  струкций литых деталей из них, 
В  обеспечивающих повышение 
В  надежности этих машин, сни- 
S  жение их металлоемкости при 
g  заданных параметрах функ- 
S  ционирования; б) создание и
3  использование в цехах ресур- 
д  сосберегающих, малоотходных 
3  и безотходных способов плав*- 
g  ки литейных сплавов и спо- 
3  собов изготовления из них 
д  точных отливок технологичес- 
3  ских деталей с требуемыми 
g  свойствами; в) создание, се- 
3  рийное производство и ис- 
S  пользование в цехах систем
2  технологического оборудова- 
д  ния и машин, необходимых
3  для осуществления указанных 
д  способов плавки и литья в 
3  условиях действующего про- 
д  изводства и предвидимого бу- 
3  дущего; г) автоматизация ли- 
g  тейного производства, широ- 
3  кое использование роботов и 
д  микропроцессов в технологии 
3  литья.
Д  Специалист литейного про- 
Э  изводства разрабатывает, пла

нирует и организует техноло

гические процессы изготов
ления отлизок с широким ис
пользованием роботов и мик
ропроцессов, проектирует и 
конструирует машины и меха
низмы автоматических линий 
литейного производства, со
ставляет техническое задание 
на проектирование литейных 
цехов, рассчитывает экономи
ческую эффективность внед
ряемых технологических и 
проектных решений, проводит 
научные исследования и экс
перименты по профилю спе
циальности как в производ
ственных, так и в лаборатор
ных условиях и на опытно
промышленных установках.

В стране и в крае ощущает
ся острая нехватка инженеров- 
механиков по литейному про
изводству, поэтому выпуск
никам школ и среднетехниче
ских учебных заведений, за
кончившим учебу с отличием, 
предоставляются льготы в ви
де поступления на нашу спе
циальность без вступитель
ных экзаменов.

Кафедра машин и техно
логии литейного производст
ва была открыта в КПИ в ян
варе 1974 года. С тех пор вы
пущено более 480 специали
стов, которые успешно рабо

тают на заводах, в НИИ и КБ 
нашего края и за его преде
лами. Учебные лаборатории 
кафедры оснащены современ
ным оборудованием, позво
ляющим проводить ряд лабо
раторных работ по основным 
профилирующим д и с ц и п л и на м 
и научно-исследовательской 
работе по хоздоговорной и 
госбюджетной тематике. О с
новное направление кафедры 
— исследование взаимодей
ствия металлических распла
вов с огнеупорными материа
лами и разработка новых тех
нологических процессов и 
оборудования с целью улуч
шения качества и повышения 
долговечности литых изделий. 
Студенты 3— 5-го курсов прини
мают активное участие в вы

полнении этапов хоздоговор
ной и госбюджетной тематики, 
часть выполненных исследова
ний используется ими при вы
полнении курсовых и диплом
ных проектов и представляет
ся в качестве докладов на 
студенческую научно-техниче
скую конференцию.

Производственную и пред
дипломную практику студен
ты специальности 0502 прохо
дят на таких передовых от
раслевых предприятиях, где 
применяются прогрессивные 
методы изготовления отливок, 
высокий уровень автоматиза
ции и механизации поточных 
линий, используется высоко
производительное зарубежное 
и отечественное оборудова
ние. Однако к знаниям, полу

ченным в результате произ- д  
водственной практики, и к 55 

успешному выполнению учеб- g  
ного плана необходимо доба- 2  
вить умение пользоваться д  
ЭВМ при решении конкретных 2  
задач литейного производст- д  
ва; знания основ системы ав- 2  
томатизированного проектиро д  
вания литейной технологии и 2  
умение пользоваться САПР, g  
разрабатывать роботизиро- 2  
ванные комплексы литейного д  
производства. 2

Н. ГРИШКОВ, д  
заведующий кафедрой ма- 2  
шин и технологии литейно- д  
го производства. 2
НА СНИМКЕ: исследование д

м и к р о с т р у к т у р ы  ли- 2  
той стали проводит студент g  
группы ЛС69-1 И. Воронцов. 2
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«КАПРИЗЫ» ЭВМ ИЛИ НЕДОСТАТКИ ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ?
ПРОБЛЕМЫ вычислительной техники в наше время 

включены в ряд актуальнейших вопросов научно-техни
ческой революции. Особенно большое внимание уде
ляется подготовке высококвалифицированных инженер
ных кадров любой промышленной отрасли, умеющих 
пользоваться ЭВМ на производстве. Однако- внедрение 
вычислительной техники в учебный процесс сопряжено 
с массой трудностей и проблем как внутри информа
ционно-вычислительного центра вуза, так и за его 
пределами, под общим кодовым названием «ЭВМ и 
пользователь». Рано или поздно эти проблемы надо 
будет решить. Сегодня ответить на каши вопросы мы 
предложили начальнику ИВЦ КПИ Геннадию Михай
ловичу Цибульскому. В дальнейшем всем желающим 
преподавателям, сотрудникам и студентам предлага
ется принять активное участие в обсуждении сегодняш
него материала.

индивидуальные и задания тывались некорректно. В 
с использованием сущест- итоге обвинения поступили 
вующих программных раз- незаслуженно в адрес 
работок, а также типовые ИВЦ, а не кафедры КИПР, 
программы. Вообще внедрение паке-

Индивидуальное задание та программ — дело 
— это задание, которое очень сложное. В настоя- 
выполняет студент, само- Щ®е время это удалось по- 
стоятельно составляя про- ка только кафедре электри- 
грамму на одном из язы- ческ'их систем, 
ков программирования — Существуют ли еще
(Фортран, ПЛ-1). какие-то проблемы, связан-

Если иметь в виду паке- нь,е с учебным процессом! 
ты прикладных программ, — Несомненно. Вернусь 
которые взяты из государ- к извечной проблеме дис- 
ственного фонда алгорит- Циплицы. График выхода на 
мов и программ, то качест- ЭВМ — очень жесткий. С 
во этого продукта не вы- машиной договориться не- 
зывает сомнения, он будет льзя. Не пришел в поло- 
работать всегда. Что ка- женное время, завтра со- 
сается типовых программ, считать возможности не бу- 
то здесь дело выглядит Дет- На завтра запланйрова- 
сложнее. Такие программы, ны другие работы. Таким 
как правило, разрабатыва- образом, нерадивый сту-

— Каковы основные за- вателей работать в межсе 
дачи ИВЦ! местровый период. В это

— Основная задача, как же время не ведется и 
ее ставит Министерство учебно-методическая рабо
высшего и среднего спе- та.. Вот в такой критиче- 
циального образования ский период мы не выраба- 
РСФ СР, — это выполнение тываем и 13 часов в сут- гаем в административном курсных дел преподавателей ют содрудники нашего или Дент выпадает из графика,
государственного плана по ки, хотя эта цифра — не порядке ограничить время среди важных показателей каких-то других институтов. а это минус и ему, и ма-
загрузке ЭВМ. Например, в предел. Можно обеспечить для НИР и учебно-методи- учитывается степень его го- Для того, чтобы взять их шине. Хочу отметить, что
этом году мы должны более высокий уровень ческой работы на время товности к работе с в эксплуатацию, ИВЦ дол- особенно дисциплина выхо-
обеспечить 13-часовую полезного машинного вре- семестра' и соответственно ЭВМ». жен быть уверен в надле- Да студентов на ЭВМ хро-
среднесуточную загрузку мени. отклонять жалобы по это- Планы деканатов по пе- жаЩем качестве этого мает на ЭМ Ф. Например, в
ЭВМ ЕС-1022 при нормати- — Нельзя ли наверстать му поводу. Тогда препода- реподготовке преподавате- пРог'Раммного продукта, прошлом семестре 50 про-
ве 10 часов. Это время упущенное в учебный се- ватели и сотрудники вы- лед дОЛЖНы включать точ- Единственным показателем Центов г.руппы ЭМ60-1 не
ориентировочно распреде- местр! нуждены будут считать в нь|е сведения о прохожде- качества является его вне- вышли на ВЦ и тем самым
ляется следующим обра- _  Даже настоящем межсеместровый. период. нии подготовки преподава- * Р ение в 4>°нд «лгорит- не получили расчетов по
зом: 50 процентов машин- техническом коэффициенте -  Неужели главные про- телей. Кроме того, силами " ° в и программ института, курсовому проектирова-
ного “ вмени л о л ж н о  илти готовности машин загруз- блемы ИВЦ упираются в вычислительного центра и Например, она должна нию1 отчего, несомненно, по-

- in  пп КУ ЭВМ можно увеличить, решение вопросов нерав- кафедры вычислительной быть удобной и надежной страдало качество проек-
студенческих работ, 1 0 -2 0  е ' ли не вь|ключаУть маши:  Рномер £ с° и загру,к и  ЭВМ! техники организуются прак- в эксплуатации. : тов. То же самое и во всех

роцентов на решение Ну на Субботу и воскре- тические занятия для пре- — Что такое опытная гРУппах ЭМ20.
?а г\/ УпРавлению вузом сеньв1 но к ак добиться . ~  Нет> конечно. Для подавательского состава, эксплуатация! Приведите Рассмотрим теперь д ру-
1АС.У u y j j  и остаток полез- 5о_ти процентов полезного очень важно, с гра- общий объем курса — 30 примеры ее применения, лой вопрос. Задача актив-

пользователем часов Отчетность — собе- Что происходит, если ти- ного использования ЭВМного времени тратится на машинного времени для , ,  ------- ------ - — --- . , ---------п —, — ... . . .  -----  -------------- ----  ----
научно - исследовательскую студентов от всей нара- он рэботает. Каждый препо- седование, после которого повая программа не отве- требует сокращения дис
Ра отУ' ботки? Считайте сами: из Даватель должен ила- приказом по институту до- чает методическим и тех- танции между студентом и

Загрузка машины — \2  месяцев года на учеб- Деть одним из языков кументально подтвержда- нологическим требованиям! машиной. Оптимальный ва-
13 часов в сутки. Много пи ный процесс уходит 7. А программирования, знать ется готовность преподава- — Опытная эксплуатация риант решения — создание
это! Возможно ли увеличе- семь месяцев — это около операционную систему ЕС теля к работе на ЭВМ. До есть продолжение отладки необходимого числа дис-
ние ее и если да, то что 60 процентов от общего ЭВМ, технологию обработ- сих ПОр эффективность та- программы на ИВЦ в уело- пленных классов. У нас все-
его сдерживает! количества полезного ма- ки заДаний на ИВЦ, дол- ких курсов была низкой, виях, близких к произвол- го °Д ИН такой класс (три

— 365 дней, помножен- шинного времени. То есть жен уметь планировать так как проводились они в ству. Поскольку это отлад. дисплея), а требуется 2— 3
ные на 13, — вот необхо- на НИР и учебно-методиче- свою рвботу на ИВЦ. Все основном в форме лекций ка, то ведет ее кафедра, класса по 20—30 дисплеев
димое нам число часов по- скую работу кафедр во ато намного облегчает ра- (обычно усваивали данный она от начала и до кон- в каждом. Решение этой
лезного машинного време- время семестра мы можем ° 0ТУ сотрудникам центра, курс не больше пяти из Цв отвечает за ее каче- задачи запланировано на
ни на год. Замечу, что ре- выделить всего 10 процен- Так° в идеал. В действи- зо человек). Сейчас отно- ство. При этом кафед- 1985—90 гг. Но уже сей-
монт и профилактические тов и даже меньше. «Нау- тельности дела обстоят шение к занятиям измени- Ра должна активно вести час ИВЦ увеличивает чис-
работы в это число не вхо- ка» же оживляется как раз |ИНаче. наблюдаем поч- Л О с ь  в связи с улучшением опытную эксплуатацию, ло устройств подготовки
дят. тогда, когда наша главная ти сплошную безграмот- организации и контроля; мы отлаживая не только саму данных индивидуального

Работать в таком посто- забота — учить студентов. Н05ть среди преподавате- перешли на индивидуальную программу, но и методи- пользования, то есть таких
янном ежедневном режиме Возникают производствен- леи и сотрудников инсти- работу в процессе подго- ческое обеспечение к ней. устройств, которые студент
нам практически не удает- ные конфликты, растет ко- тУта- Освоение програм- ТОвки, в основном исполь- К сожалению, чаще всего может использовать сам в
ся. Объективные причины: личество жалоб, что еще мирования не требует ни- Зуем практическую форму этого не делается. Если любое время,
простои в выходные и более мешает нормальному каких особенных^ предва- обучения непосредственно программа не отвечает Но опять же оговорюсь,
праздничные дни. Эти при- рабочему ритму ИВЦ. рительных знаний. Боль- на ЭВМ. требованиям, она не внед- что при настоящей дис-
чины не трудно устранить. — Какие меры борьбы с шинство наших преподава- — Вернемся к началу на- ряется, что нередко вызы- циплине в академических
Мы могли бы считать круг- неравномерностью поступ- телей относится к этому с шего разговора. Главная за- вает необъективные оби- группах создание возмож
ные сутки, то есть отраба- ления заказов вы предла- прохладцей, без особого дача ИВЦ вуза — обеспе- ды и обвинения в адрес ности выхода на ЭВМ в лю-
тывать больше 13 часов, гаете! , энтузиазма. чение всех видов студен- ИВЦ. Примерно такая си- бое время приведет к то-
Но тут все упирается в — Бороться с подобным — Можно ли проблему ческих работ машинным туация сложилась у нас му, что неравномерность
причины субъективные: за- явлением силами ИВЦ «неграмотности» в области временем. Какие проблемы год назад. В опытную экс- загрузки ИВЦ возрастет,
казы поступают крайне не- трудно. . Даже полумеры вычислительной техники волнуют работников цент- плуатацию была принята Например, в декабре, в
равномерно. Например, ле- вызывают жалобы, кото- связать с задачей перепод- ра именно в этом плане! программная разработка ка- предсессионную горячку,
том, когда кончаются учеб- рые мы не можем не рас- готовки преподавателей, — На каждый семестр федры КИПР, которую сту- неизбежна перегрузка
ные занятия, затихает и на- сматривать. Необходима которую ставит Минвуз! составляется жесткий план денты использовали при под- ЭВМ. Как видите, проблем
учно-исследовательская ра- поддержка всего института. — Да. И эта работа в на- прохождения студентов на готовке дипломов. Но, как на ИВЦ масса. Все они
бота. Создается впечатле- Мы понимаем, что важ- шем институте ведется. ЭВМ. Основа его — заяв- оказалось, данная програм- требуют решения,
ние, что весь институт 2— 3 ную роль играет разъясни- Есть постановление парт- ки, которые заранее пода- ма не обладала свойством Беседу вела
месяца в отпуске... А  это тельная работа, но в любом кома и совета института, в ются кафедрами. массовости: исходные дан- И. ТРЕТЬЯКОВА,
всего лишь неготовность, сложном деле нужны ре- котором говорится, что Все студенческие виды ные каждого примерно вто- НА СНИМКЕ: у пульта
даже нежелание препода- альные рычаги. Мы предла- «при рассмотрении кон- заданий мы разделяем на рого дипломника обраба- управления ЭВМ.

мотным ли

РЕП О РТАЖ  СО СЛЕТА ДН Д

НА СТРАЖЕ ПОРЯДКА
К акие они все разны е и 

непохожие друг на друга, эти 
люди, поставивш ие себе в аж 
ную цель — охрану по
рядка. М ножество возбуж 
денных, радостны х лиц.

Б олее 40 0  человек приня
ли участие в» слете добро
вольны х народны х друж ин, 
который состоялся 14 м арта 
в актовом зале корпуса «Д» 
наш его института.

В вестибю ле идет запись 
участников слета по ф аку л ь

тетам . Всех друж инников в 
больш инстве своем отличает 
социальная озабоченность. 
П оэтому и приш ли все они 
в этот день на торж ественны й 
слет, посвящ енны й 25-ле
тию создания ДН Д.

Т ут ж е, в вестибю ле, от
кры лось каф е  «В еселы й хо
лостяк» , созданное по ини
циативе студентов Л СФ .

Р еб ята  все  сделали  и 
организовали  сами, им про
сто хотелось, чтобы этот

день запом нился каж дому, а 
для  этого не нужно ж дать, 
пока кто-то подскаж ет что- 
нибудь интересное. Надо ис
кать самим.

О ткры л слет- командир 
Д Н Д  КПИ В ладимир В лади
мирович -Смелый. Он вы сту
пил с отчетом о работе за 
1983  год, подробно рассказал  
о проведенной работе, достиг
нутых успехах, о сущ ествую 
щ их недостатках, объявил 
победителей соцсоревнования 
среди друж ин ф акультетов  
института. Бурны м и апло
дисментами было встречено 
известие о том, что л уч
ш ей друж иной института при
знана Д Н Д  А ТФ  (ответствен

ный от партбю ро — В лади
мир Н иколаевич К атаргин, 
ком андир — В алерий В аси
ленко). Н а втором  месте — 
друж ина МТФ и на третьем  
— ' друж ина ТЭФ .

Об опыте победителей рас
ск азал  В. Н. К атаргин. А на
толий Щ елканов — ком ан
дир ОКО — р ассказал  о р а 
боте оперативного комсо
мольского отряда. С боль
шим вниманием присутствую 
щ ие вы слуш али  отчет Лю ды 
Смолиной о ш ефской работе 
Д Н Д , о необходимости кро
потливой работы  с подрост
ками. Особо хочется отме
тить вы ступление ветерана 
Д Н Д  К П И  М. П. Головина и

секретаря  партком а КПИ 
Д. Е. К риволуцкого, которые 
подош ли к  оценке работы  
друж ины  не только с коли
чественной, но и с качествен
ной стороны, с точки зрения 
социалистической морали.

С лет заверш и лся торж ест
венны м вручением  грамот, 
объявлением  благодарности 
тем, кто, не считаясь с лич
ным временем , охраняет по
кой и благополучие совет
ских людей.

В. БЛИЗНЕЦ ОВ.

(О работе ДНД нашего ин
ститута читайте в следующем 
номере газеты).

ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
БОЛЕТЬ ЗА  ДЕЛО

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Каковы же общие причины 
низкой успеваемости? Харак
терным для нынешней сессии 
было то, что за редким иск
лючением практически не бы
ло неудовлетворительных от
меток. Также нетипичны слу
чаи, когда студент, вовремя

вошедший в сессию, не закан
чивает ее успешно. То есть 
следует хотя и тривиальный, 
но исключительно важный 
для нас вывод: успеваемость 
определяется работой в се
местре, своевременным вы
полнением учебного графика.

Есть ли на факультете по
ложительные примеры орга

низации обучения? Да, конеч
но, хотя и немногочисленные, 

но они есть. Так, на небла
гополучном в целом И курсе 
И. А . Пфаненштиль сумел до
биться почти полной успевае
мости — 96 процентов — по 
философии. На 5-м курсе гос- 
экзамен по научному комму
низму не сдал один человек. 
Стабильно проходит из года 
в год курсовое проектиро
вание по МНТ (руководитель 
потока А . И. Савчук), курсы 
ATT, МЗР, строительных машин 
по кафедре СДМ . Группы 
МС10-3, МС19-3, МС13-1 за

кончили сессию со стопро
центной успеваемостью, при
чем группа МС10-3 набрала и 
высокий средний балл — 4,20. 
Из приведенных примеров 
видно, что и с нашими сту
дентами можно продуктивно и 
плодотворно работать, доби
ваясь высоких результатов, ес
ли действительно болеть за 
дело, разнообразить методи
ческие приемы и средства. В 
настоящее время одними се
тованиями на неподготовлен
ность студентов и их неже
лание трудиться не открестить
ся.

На будущее следует плани
ровать повышение заинтере
сованности студентов путем 
введения в учебный процесс 
наиболее современных и пер
спективных образцов техники; 
широкое распространение и 
привлечение к научно-техни
ческому творчеству большин
ства студентов. Необходимо 
четко выполнять график 
учебного процесса, всеми воз
можными средствами доби- 
заться хорошей посещаемости 
занятий.

В. половинкин,
зам. декана МСФ.



ЗАГАДКИ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО СОЗНАНИЯ
(Окончание. Начало

в предыдущем номере 
газеты]

С верой первобытного 
человека в бессмертие 
установились и первые обы
чаи — проявление коллек
тивной памяти человечест
ва. Чтобы соблюдать эти 
обычаи, надо было на
учиться измерять время.

Вместе с развитием 
представлений о времени 
развивалась и та память, 
которую принято называть 
исторической. Чтобы вос
произведенный образ
явился заместителем ми
нувшего оригинала, мы 
должны отнести его к про
шлому, мыслить его в свя
зи с именами и события
ми, характеризующими его 
дату. Такое мышление при
шло к человеку не сразу. 
Миллионы лет ушли на вы
работку памяти движения и 
памяти простых эмоций. 
Совершенствуя свою па
мять, человек изобрел пер
вое средство для запоми
нания —  камешки, узелки, 
зарубки на палочках. В эту 
эпоху он уже умел отли
чать прошлое от будуще
го, а когда развилась на
стоящая письменность, на
чал постепенно осознавать, 
что обладает памятью и что 
она неразлучна с его пред
ставлениями о времени.

Различают память произ
вольную и непроизволь
ную, непосредственную и 
опосредованную, корот
кую и долгую. Существуют 
особые виды памяти: мото
рная (память — привычка), 
эмоциональная или аф ф ек
тивная (память «чувств»), 
образная и словесно-ло
гическая.

Есть группа людей, у 
которых особенно ярко со
хранилась комплексная
«синтетическая» чувстви- 
тельностьжаждый звук не
посредственно рождает 
переживание света и цве
та, вкуса и прикосновения. 
К ней принадлежал Ш., ко
торого исследова^ на про
тяжении нескольких десят
ков лет А . Р.* Лурия. Ш. 
имел поразительную па
мять, она не имела ясных 
границ не только в своем 
объеме, но и прочности 
удержания следов. Он с 
успехом и без заметного 
труда мог воспроизводить 
любой длинный ряд слов, 
данных ему неделю, ме
сяц, год, много лет назад. 
Некоторые из таких опытов 
были проведены спустя 
15— 16 лет после первично
го запоминания ряда и без 
всякого предупреждения —

они кончались успехом. 
Психологам знакома про
фессиональная память, но 
Ш. не умел забывать ни
чего и не укладывал ни на 
какие полочки — ни на 
зрительную, ни на слухо
вую, ни на двигательную: 
все памяти у него были 
развиты одинаково. Фено
менальная память этого че
ловека до сих пор остается 
загадкой.

Да, память еще остается 
загадкой, и механизмы ее 
не нащупаны. Но принципы 
их действия стали гораздо 
яснее, как стала гораздо 
яснее и их связь с меха
низмами восприятия, мыш
ления, эмоций.

Где же в мозгу человека 
локализуется сознание? Из
вестно, что такие сложные 
лсихические функции, как, 
например, речь, письмо, 
счет, нарушаются при по
ражении определенных об
ластей коры головного 
мозга. Это дало основание 
выделить в нем центры ре
чи, письма, счета.

До полного понимания 
всех физиологических ос
нов этого замечательного 
явления — индивидуально
го сознания — еще не 
очень близко. Возможно, те 
мерки, с которыми наука 
сейчас подходит к его объ
яснению, недостаточны и 
не совсем адекватны.

Подсознание оперирует 
тем, что уже имеется в 
мозгу в готовом виде, но 
до поры до времени недо
ступно сознанию, то есть 
еще не стало знанием, ко
торое можно передать дру
гим. Опытный врач иногда 
способен поставить пра
вильный диагноз, только 
взглянув на больного. При 
этом он не в состоянии 
объяснить, какие именно 
признаки болезни сыграли 
решающую роль в интуи
тивном заключении о бо
лезни. Все эти признаки 
хранились в памяти врача, 
накопленные в процессе 
многих лет общения его с 
больными. Точно так же 
мозг пианиста или рабоче
го высокой квалификации 
хранит автоматизированные 
навыки движения, и созна
нию не нужно контролиро
вать каждый этап осущест
вляемых действий. Все это 
относится к сфере под
сознания.

Иное дело — творчество. 
Память Д . И. Менделеева 
была наполнена знанием 
свойств множества химиче
ских элементов, но в ней 
не было ни периодическо
го закона, ни менделеев
ской таблицы. Нужна бы

ла «подсказка», не имею
щая прямого отношения к 
химии (роль подсказки сы
грало раскладывание пась
янса), чтобы недостающее 
звено, разрыв в логиче
ской цепи оказались запол
ненными, и возникла гипо
теза о повторяемости 
свойств элементов, распо
ложенных в порядке на
растания их атомного веса; 
здесь мы встречаемся с 
проявлением сверхсозна
ния.

Означает ли сказанное 
какое-то принижение соз
нания, умаление его роли 
в творческой деятельности 
человеческого мозга? Ни в 
коем случае! Сознание про
изводит отбор порожден
ных сверхсознанием гипо
тез, проверяет их истин
ность или ложность путем 
сопоставления с действи
тельностью и с тем, что 
уже достигнуто человече
ским разумом.

Проиллюстрируем дея
тельность подсозяания при
мером, заимствованным у 

И. Кона. «Я завидую друго
му человеку, но знаю, что 
зависть есть чувство, про
тиворечащее этическим
нормам, в соответствии с 
которыми я воспитан, и 
тогда я подсознательно на
чинаю искать в этом чело
веке действительные и 
мнимые недостатки, кото
рые оправдали бы мое не
приязненное к нему отно

шение и примирили чувст
во неприязни с сохранени
ем этических норм».

Психика человека таит в 
себе множество загадок, 
постепенно раскрываемых 
наукой. Американскому 
психологу доктору Сидиу- 
су с помощью гипноза уда
лось извлечь из глубин 
подсознания личность юно
ши, у которого после па
дения из кареты исчезла 
память, вплоть до услов
ных рефлексов и которого 
пришлось учить всему за
ново. Юноша быстро на
учился навыкам цивилизо
ванного человека, познако
мившись со своими родны
ми, обнаружил способ
ность к наукам, но это был 
другой человек, знавший о 
себе прежнем только по 
рассказам. Свою прежнюю 
жизнь он видел лишь во 
сне. Вот за это и ухватил
ся Сидиус. Погружая юно
шу в легкий сон и умело 
чередуя состояние его сна 
и бодрствования, он посте
пенно соединил обе его 
личности в одну. Здесь мы 
столкнулись с феноменом 
раздвоения «я».

Случай раздвоения лич
ности произошел в конце 
X IX  века в СШ А: к восем
надцати годам у Альмы, от
личавшейся хорошим физи
ческим и умственным раз
витием, появились головные 
боли, которые врач припи
сывал утрмлению. Однаж

ды она заснула, а прос
нувшись, предстала перед 
своими родными в образе 
бойкого, жизнерадостного 
существа, больше всего 
интересующегося домаш
ним хозяйством. Она зна
ла, что появилась вместо 
Альмы, жалела ее и счита
ла, что ее постоянное наз
начение заключается в том, 
чтобы дать той отдохнуть. 
Когда она превращалась в 
Альму, та ничего не знала 
о своем двойнике, но до
машние рассказывали ей 
об ее втором «я». Оба «я» 
сообщались друг с другом 
при помощи писем: вторая 
писала первой, какое ей 

нужно принять лекарство, 
а первая благодарила вто
рую за ее заботу.

В здоровом теле — здо
ровый дух, а в больном, 
следовательно, больной, — 
так утверждали древние 
Греки. Лучшим подтверж
дением этому служит пове
дение человека, находяще
гося в алкогольном опья
нении, которое есть не что 
иное, как сильное отрав
ление. Захватывая власть 
над волей, эмоциями, вни
манием и интеллектом, ал
коголь создает такие 
«взгляды на жизнь», о ко
торых человек и не подо
зревал, опровергая пого
ворку: «что у трезвого на 
уме, то у пьяного на язы
ке». Протрезвев, человек 
может не вспомнить и по
ловины того, что с ним 
происходило, а при алко
гольном психозе — особой 
форме опьянения в памя
ти не останется и следа.

Проблема сознания мно
гоаспектна. Одним из них 
является вопрос о возмож
ности моделирования ис
кусственного интеллекта. 
На принципе передачи ин
формации с помощью сиг
налов основано конструи
рование электронно-вычис
лительных машин, выпол
няющих разнообразные 
формально-логические опе
рации. В связи с появле
нием таких машин боль
шую остроту принял воп
рос о возможностях моде
лирования мышления с по
мощью машин, о сходстве 
и различии процессов, про
исходящих в моделирую 
щих устройствах и в голове 
человека.

Утверждение, что мыс
лит мозг не совсем точно, 
мыслит человек при помо
щи мозга. Поэтому с неиз
бежностью спор о возмож
ности машинного мышле
ния подменяется вопросом 
— а можно ли смоделиро
вать человека? Интересно

мнение фантаста Станисла 
ва Лема: «Сложные систе 
мы, такие, как мозг или об
щество, нельзя описать на 
языке простых законов. В 
этом смысле теория отно
сительности с ее механикой 
еще проста, но уже не 
проста «механика» мысли
тельных процессов. Кибер
нетика концентрирует свое 
внимание на этих процес
сах потому, что стремится 
понять сложное и овладеть 
им, а мозг есть наиболее 
сложное из известных нам 
материальных устройств. 
Вероятно, а точнее навер
няка, возможны еще более 
сложные системы. Мы по
знаем эти системы, когда 
научимся их конструиро
вать. Таким образом ки
бернетика — это прежде 
всего наука о достижении 
целей, которые простым 
путем достичь невозможно.

Что касается «гомунку- 
листов» (сторонников ис
кусственного создания че
ловека) и «антигомунку- 
листов», то споры их зна
менуют младенческий воз
раст новой науки и от них в 
ее дальнейшем развитии 
не останется и следа. ’ Ис
кусственных людей не бу
дет, потому что это не 
нужно. Не будет и «бунта» 
мыслящих машин против 
человека. Ни один усили
тель интеллекта не станет 
электронным антихристом.

Конечно, быть может, 
автоматы, превысив «опре
деленный порог сложно
сти», станут проявлять при
знаки своеобразной «ин
дивидуальности». Если это 
произойдет, индивидуаль
ность их будет столь же 
мало похожа на человече
скую, сколь человеческое 
тело — на атомный реак
тор».

Сделать способности лю
дей одинаковыми невоз
можно и не нужно. Глав
ное— разбудить творческое 
начало в человеке, чтобы 
потребность в самовыра
жении, столь явная у ре
бенка, не затухала у взрос
лого. Коммунистическое об
щество кровно заинтере
совано в развитии индиви
дуальности. А, с другой 
стороны, всестороннее раз
витие личности есть не что 
иное, как развитие ее со
циальных связей. Гармони
ческое сочетание разных 
ролей и видов деятельно
сти на основе индивиду
альных склонностей — вот 
цель коммунистического 
общества.

И. МОЛОДАН, 
студентка ЭМФ.

ОТДЫХАЙТЕ, ПУТЕШЕСТВУЯ
Г |  РИБЛИЖАЕТСЯ лето, а 

вместе с ним — пора 
каникул и отпусков. И 
встает вопрос: где и как 
его провести?

Конечно, лучше всего 
отдыхать на туристических 
маршрутах. Туризм — од
на из самых распростра
ненных форм отдыха. От
пуск или каникулы, прове
денные в путешествии, 
обогащают духовно и зака
ляют физически, знакомят 
с памятниками истории и 
культуры нашего народа, 
сегодняшним днем Родины 
и ее удивительной приро
дой. Отдых на туристских 
маршрутах освобождает от 
забот о проживании, пита
нии и экскурсионном об
служивании.

Туристских маршрутов в 
нашей стране около 300. 
Они очень разнообразны: 
есть теплоходные, автобус
ные, авиа, железнодорож
ные, пешеходные. Каждый 
волен выбрать по душе и 
по силам.

Всегда, в любое время 
года прекрасна Москва, ее

широкие проспекты и пло
щади, ее старинные улоч
ки и парки, ее музеи и 
выставки. Маршрут «Моск
ва послеолимпийская» дей
ствует круглогодично и 
очень популярен среди жи
телей края.

Если вам больше по ду
ше отдых на море, вы 
также сможете отправить
ся по одному из маршру
тов бюро путешествий и 
экскурсий. Бюро органи
зует также путешествия в 
Прибалтику и Среднюю 
Азию, на Дальний Восток, 
в Белоруссию. В стоимость 
таких путевок входит до
рога в оба конца, питание, 
проживание и экскурсион
ное обслуживание.

Ну, а если вы решили 
провести отпуск или кани
кулы в родном крае, мы 
предлагаем вам отправить
ся по одному из 17 мест
ных маршрутов. Маршруты 
эти очень разнообразны: со 
сплавом по гордой краса
вице Мане, пешеходный по 
Саянам, автобусный по 
Саянскому кольцу, ра

диальный в красноярской 
гостинице «Турист». Для 
школьников и учащихся 
профессионально - техни
ческих училищ разработа
ны три маршрута: «Крас
ноярск, отдых», пешеход
ный по реке Базаихе, «По 
местам боевой славы».

Если вы решили отпра
виться в путешествие всей 
семьей, к вашим услугам 
практически все турбазы и 
гостиницы юга края,
именно там наиболее бла
гоприятные условия для от
дыха родителей с детьми: 
мягкий климат, обилие сол
нечных дней, возможность 
купаться, загорать, рыба
чить. Наши турбазы одними 
из первых в стране нача
ли принимать на этих марш
рутах детей с пяти лет.

Вас, конечно, интересует 
вопрос: где можно купить 
туристскую путевку? При
обрести ее можно в бюро 
путешествий и экскурсий 
по адресу: 660075, Красно
ярск, ул. Маерчака, 38 
(напротив кинотеатра «Кос
мос»), тел. 21-70-89, 21-93-27.

Г. ЮДИНА, 
старший инструктор крае
вого совета по туризму и 
экскурсиям.

ПО ПУТЕВКАМ ПРОФСОЮ ЗА

«ЯНТАРНЫЕ» РЕСПУБЛИКИ
7 марта группа активи

стов профсоюза КПИ из 
15 человек приехала в Па
лангу — первый пункт ту
ристического маршрута 
«Паланга — Клайпеда — 
Лиепая». Нас поселили в 
доме отдыха Министерства 
сельского хозяйства «Ли- 
нас». Условия проживания 
были отличные. Отношение 
к нам — самое доброже
лательное.

В этот же день мы по
сетили ботанический сад, 
который очень пострадал 
от заморозков в 1978 го
ду, и поэтому, к сожале
нию, мы не увидели его во 
всей красе. Побывали мы и 
в музее янтаря, располо
женном в одном из стеа
ринных замков. Поразили 
обилие и красота поделок 
из янтаря народных умель
цев. Там же мы побывали 
в католическом соборе с 
прекрасным органом. И,

наконец, Балтийское море.
Я была в Прибалтике 

впервые, и поэтому Бал
тийское море произвело на 
меня, как и на многих дру
гих, неизгладимое впе
чатление. Мы радова
лись, как дети, пели и тан
цевали и даже пробовали на 
вкус воду...

Второй пункт нашего 
маршрута — Клайпеда — 
крупнейший порт Литвы и 
один из крупнейших в 
стране. Огромное впечат
ление произвел сам порт: 
размах и современность. 
Приятно то, что местные 
жители стараются сохранить 
национальный колорит не 
только в укладе жизни, но 
и в архитектуре, в том 
числе и в современной. 
Очень много построек из 
красного кирпича. В Клай
педе мы посетили Морской 
музей, где ознакомились

с интереснейшими экспона
тами: диковинными рыба
ми, тропическими черепаха
ми, акулами и др.

Закончилась наша экскур
сия по Прибалтике 11 мар
та в одном из портовых 
городов Литвы — Лиепае. 
Мы посетили краеведче
ский музей, где ознакоми
лись с историей становле
ния Советской власти в Лит
ве, историей развития ком
мунистического народного 
движения в Прибалтике. Не 
забудется посещение брат
ского кладбища — мемо
риала скорби, где похоро
нены советские воины, пав
шие в годы Великой Оте
чественной войны.

Все мы были очень до
вольны тем, что удалось 
побывать, пусть недолго, в 
Прибалтике. Советую тем, 
кто еще не был на балтий
ских берегах, посетить их 
— полезно и интересно.

Г. ХОХЛОВА, 
начальник РИО. 
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